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ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести

не в радость, поскольку я силь-
но привязана к территории 
университета, нашему корпу-
су, одногруппникам. В уни-
верситете, даже в столовой 
среди шума и запахов, я зани-
маюсь гораздо продуктивнее, 
чем дома, где меня ничего не 
отвлекает. Дома сложнее со-
браться. Обидно, что мы не мо-
жем поблагодарить преподава-
телей в день вручения диплома, 
и грустно, что в этом году мы 
их уже не увидим. Теперь в пла-
нах закончить обучение в маги-
стратуре института философии 
человека, где мне предстоит 
защитить ещё одну магистер-
скую работу».

ЛИДИЯ ПУТОВА, выпускница 
магистратуры факультета 
математики

«Дистанционный фор-
мат был непривычен. Плюс 
сложности, связанные с техни-
кой. Но очень хорошо, что этот 
интересный опыт у нас был. Ду-
маю, он нам очень пригодит-
ся в дальнейшей работе, ведь 
неизвестно, что впереди. Не-
смотря на проблемы со зву-
ком в ходе защиты диплома, 
я всё же чувствовала себя спо-
койнее в привычной домашней 
обстановке. Собираюсь даль-
ше работать в школе».

ДМИТРИЙ ПАВЛОВ, выпускник 
магистратуры факультета 
математики

«В конце обучения 
в магистратуре у нас уже было 
не так много занятий, поэтому 
дистанционное обучение не 
сильно сказалось. Мы актив-
но дописывали свои выпуск-
ные работы. Но в сочетании 
с работой в школе дистан-
ционный формат скорее ус-
ложнил жизнь. Сама защи-
та – обидно! Хотелось бы лично 
пообщаться с комиссией, пре-
подавателями, одногруппника-
ми. Эмоционально было непол-
ноценно. Планирую поступать 
в нашу аспирантуру».

ЛЮБОВЬ АНТИПОВА, старший 
преподаватель кафедры 
геометрии, заместитель декана 
факультета математики  
по учебной работе

«Не первый год вручаю  
дипломы. И, как обычно, хочет-
ся сказать больше слов ребятам. 
На общем вручении преподава-
тели могут сказать разные по-
желания, добрые слова – это  
теплее и приятнее. Чувствуется, 
что выпускники этого года тоже 
хотят сказать слова благо-
дарности и всех нас увидеть. 
Всё-таки мы вместе были че-
тыре года, с кем-то – шесть 
лет. Так расставаться грустно». 

 

НАТАЛЬЯ КАРТАШОВА, старший 
преподаватель кафедры 
методики обучения биологии и 
экологии, заместитель декана 
факультета биологии по 
воспитательной работе 

«Выпускникам 2020 года 
досталось очень интересное 
время – неожиданно слож-
ное. Не все справились с про-
блемой самоорганизации. Это 
оказалось своеобразным “ис-
пытанием свободой”. На мой 
взгляд, итоговая аттестация 
в дистанционном формате про-
ходила легче, чем в обычном. 
В психологическом плане мно-
гим ребятам было спокойнее. 
Вручение дипломов – это всег-
да грусть прощания, а в купи-
рованном варианте – вдвойне. 
Обычно у нас на факультете 
вручение проходит массово 
и торжественно в присутствии 
сотрудников кафедр и деканата, 
родителей, членов семьи. Ре-
бята приходят нарядные, в ман-
тиях. Но я считаю, что празд-
ник внутри нас. Его можно 
организовать и впятером. Те, 
для кого это значимая веха, 
праздник себе устраивают 
сами. И сегодня, после долго-
го перерыва, я рада встретить-
ся с ребятами в родном вузе». 

ВИКТОРИЯ ЕГОРОВА, выпускница 
магистратуры факультета 
биологии

«Было тяжело совмещать 
учебу и работу в школе. Я столк- 
нулась с дистанционкой и как 
ученик, и как учитель. Но опыт 
колоссальный и на самом деле 
интересный. Первую неделю 
пришлось усиленно адапти-
роваться. Защита онлайн – 
тоже полезный опыт. Конечно, 
в общении с преподавателями 
очень не хватало консультаций 
вживую. Кроме того, в дис-
танционном формате заметно 
прибавилось заданий. В итоге 
удалось получить свой второй 
после бакалавриата красный 
диплом. В планах – поступле-
ние в аспирантуру».

ВИОЛЕТТА ТРОЯРОНОВА, 
выпускница магистратуры 
факультета математики

«Нас не сильно затронуло 
дистанционное обучение: толь-
ко несколько лекций в Zoom. 
Конечно, это не сравнится с оч-

ным обучением, где мы можем 
взаимодействовать между со-
бой. Ещё у меня дома постоянно 
сверлили – такая история слу-
чилась и во время защиты. Мне 
пришлось очень-очень гром-
ко говорить, почти кричать. 
Члены приемной комиссии по-
смеялись и поддержали меня. 
На середине доклада свер-
лить прекратили, и в итоге 
всё прошло хорошо. Мне дис-
танционное обучение было  

ПРАЗДНИК ВНУТРИ НАС РУССКИЙ ДОМ

На долю выпускников 2020 года выпали немалые испытания: 
дистанционно прошли практически весь финальный учебный 
семестр, итоговая аттестация и защита выпускной квалифика-
ционной работы. И если школьники услышали в свой последний 
звонок онлайн и встречали «Алые паруса» по телевизору, то вы-
пускники Герценовского университета всё же смогли получить 
заветные «корочки» в стенах родного вуза. В этом году – без тор-
жественных церемоний, личных напутствий преподавателей, 
объятий и моря цветов, но с соблюдением мер предосторожности. 

Конечно, поздравления и напутственные слова от деканов 
и директоров факультетов и институтов «прозвучали» на офи-
циальном сайте и страничках соцсетей – это искренние сло-
ва радости в адрес выпускников, пожелания успеха в профес-

сии и надежды на новые встречи. Но как хотелось студентам 
и преподавателям уже на равных пожать руки, обняться и по-
благодарить друг друга, глядя в глаза! Ведь к этому моменту все 
шли несколько лет.

Выпускники и педагоги поделились смешанными эмоци-
ями и впечатлениями о последних месяцах учёбы и защите  
диплома. Одним дистанционный формат помог сосредоточиться 
и собраться с мыслями перед финишем, другие сетовали на ощу-
щение некой незавершённости из-за процедуры защиты онлайн 
и скромной церемонии вручения диплома. Однако единодуш-
но звучавшие планы преподавать в школе, теперь уже с учётом 
опыта дистанционного обучения, и продолжить учёбу в Гер-
ценовском университете вселяют радость и гордость за ребят. 

ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ»

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, 
корреспондент «ПВ»

Выпуск 2020 года своей спецификой запомнится надолго всем – преподавателям, студентам и их 
родителям. После четырех месяцев разлуки ребята вернулись в родной вуз, но уже за дипломами. 

Отделение подготовки иностранных граждан 
к поступлению в Герценовский университет 
«Русский дом» было официально открыто 
28 мая 2019 года. О его работе, обучающихся, 
праздниках и планах на будущее рассказала 
директор подготовительного отделения «Русский 
дом» Оксана Владимировна Чухаева.

БЕЗ ГРАНИЦПУТЁВКА В ЖИЗНЬ

ВЯЧЕСЛАВ АКСЕЛЬРОД,  
выпускник бакалавриата 
факультета биологии

«Годы упорной учёбы неза-
бываемы. Последние месяцы 
прошли со своими минусами, 
но плюсы их перекрывают, и за 
это нам надо сказать спасибо 
нашим прекрасным препода-
вателям. Необычно, сложно, 
но в целом сдавать предме-
ты было проще – уже есть свои 
хитрости. Но лучше обучаться 
воочию, поскольку у нас всё же 
прикладной факультет, и изу-
чать, например, микробиоло-
гию дистанционно невозможно. 
И защищаться лучше в тради-
ционном формате. С компью-
тером присутствует волнение 

– Чему учат в «Русском 
доме»?

– «Русский дом» – подгото-
вительное отделение для ино-
странцев, которые хотят учить-
ся в РГПУ им. А. И. Герцена. 
Здесь они в течение года изу-
чают русский язык, знакомят-
ся с условиями поступления 
и с программами, которые есть 
в Герценовском университете. 
Конечно, кто-то уже определил-
ся заранее и выбрал конкрет-
ную программу для обучения.

– Как возникла идея созда-
ния «Русского дома»?

– Основная идея – увеличе-
ние контингента иностранных 
обучающихся в университете. 
Для этого сначала, конечно же, 
нужно им помочь изучить рус-
ский язык, рассказать о Гер-
ценовском университете и об 
образовательных программах, 
доступных иностранцам.

– На какие программы ве-
дется набор на подготовитель-
ном отделении?

– В «Русском доме» посто-
янно ведётся процесс набора 
студентов на краткосрочные 
и долгосрочные программы. 
Долгосрочная программа для 
изучения языка с нуля рассчи-
тана на 40 учебных недель, она 
называется «Русский язык как 
иностранный для поступающих 
в вузы». Кроме того, существу-
ют и краткосрочные курсы рус-
ского языка, так называемый 
интенсивный курс. Он разбит 
на уровни владения языком от 
А1 до С2. Эту программу, как 
правило, выбирают те, кто про-
должает изучение языка или 
кому необходима краткосроч-
ная практика.

– Что входит в курс по рус-
скому языку как иностран-
ному?

– На начальном этапе это, ко-
нечно, комплексный урок. Слу-
шатели изучают алфавит, ос-
новы фонетики, грамматики, 
лексику – в рамках одной дис-
циплины.

В дальнейшем преподава-
ние языка ведется поаспектно: 
отдельно грамматика, чтение 
и письмо, говорение.

Содержание интенсивных 
курсов зависит от уровня: А1–
А2 – для студентов с начальным 
уровнем владения языком, В1–
В2 – для более продвинутых. 

Обязательной составляющей 
является лингвокультуроло-
гический аспект и дисциплина 
по выбору – литература, искус-
ство, история России. Все дис-
циплины преподаются на рус-
ском языке. Ребята, которые 
приезжают к нам учиться, ин-
тересуются не только русским 
языком, но и нашей культурой, 
историей.

– Откуда приезжают сту-
денты?

– Это зависит от образова-
тельной программы. На дол-
госрочные программы под-
готовки обычно поступают 
слушатели из Китая, реже – из 
Кореи. В этом году у нас учит-
ся студент с Кипра.

На интенсивные курсы при-
езжают люди из самых раз-
ных стран: из Дании, США, 
Швейцарии, Италии. Напри-
мер, с Орхусским универси-
тетом мы сотрудничаем уже 
не первый год. Сначала сту-
денты изучают язык в Дании, 
а на второй семестр приезжа-
ют к нам – для них это прак-
тика в стране изучаемого язы-
ка. В основном на интенсивные 
курсы приезжают те, кто вы-
брал русский язык как вто-
рой иностранный язык у себя 
в университете. В среде учить 
язык гораздо быстрее и гораз-
до интереснее.

В США есть программа, 
в рамках которой к нам регу-
лярно приезжают не только 
студенты, но и преподаватели. 
Для них проводятся программы 
по методике преподавания рус-
ского языка как иностранного. 

– Как студенты адапти-
руются к жизни в России и  
обучению в Герценовском уни-
верситете?

– В декабре обычно про-
ходит праздник посвящения 
в герценовцы для слушателей 
подготовительного отделения. 
К этому моменту группы уже 
сформированы, ребята успе-
ли познакомиться. Праздник 
помогает им почувствовать 
себя в команде Герценовского 
университета. Иностранные 
студенты основных программ 
с разных факультетов и инсти-
тутов, а также студенты на-

Адаптация иностранных студентов – это очень 
важно. Буквально в первые дни, когда они приезжают, 
мы проводим информационные встречи, рассказыва-
ем о возможностях, которые предоставляет им уни-
верситет помимо обучения.

Основная идея – увеличение контингента иностран-
ных обучающихся в университете. Для этого сначала, 
конечно же, нужно им помочь изучить русский язык, 
рассказать о Герценовском университете и об обра-
зовательных программах, доступных иностранцам.

и страх, что затормозит про-
грамма. Немного обидно, что 
остались без торжественно-
го вручения. Такое ощущение, 
что будто на 80 % всё прошло, 
но это всё формальности».

АНАСТАСИЯ ХОЛОПОВА, 
выпускница бакалавриата 
факультета биологии

«Дистанционно сдавать за-
ключительную сессию оказа-
лось проще. И коммуникация 
с преподавателями было доста-
точно хорошо налажена. Спаси-
бо большое университету! Не-
которые предметы было легче 
и качественнее изучать само-
стоятельно. Конечно, нет ярко-
го ощущения, что мы закончи-
ли университет, но сейчас так 
везде, по всему миру. К сожа-
лению, мы попали в непро-
стую ситуацию, но лично мне 
она помогла защитить диплом: 
было время вникнуть, подгото-
виться. Мне также проще было 
справиться с эмоциями».

ЦИФРЫ НОМЕРА

правления «Теория и методика 
обучения и воспитания (рус-
ский язык как иностранный)» 
готовят творческие номера. 
Наши ребята тоже выступают, 
как правило, с песней. Напри-
мер, поют один куплет на рус-
ском, другой – на китайском. 
Российские студенты, изучаю-
щие китайский язык, выступают 
с номером на китайском языке. 

Хотя «Русский дом» доволь-
но молод, мы постепенно вне-
дряем собственные традиции. 
Так, мы провели для слушате-
лей празднование Нового года. 
Был организован увлекательный 
квест с различными заданиями. 
Например, нужно было сделать 
новогоднюю игрушку, повесить 
на ёлку перед «Русским домом». 
По традиции был хоровод с Де-
дом Морозом. Ребятам очень по-
нравилось. 

Уже несколько раз мы прово-
дили соревнования по баскетбо-
лу между нашими слушателями 
и студентами основных про-
грамм. Также уже традиционны-
ми стали встречи со студентами 
института экономики и управле-
ния, фотоконкурс «Любимые ме-
ста Санкт-Петербурга».

Адаптация иностранных сту-
дентов – это очень важно. Бук-
вально в первые дни, когда они 
приезжают, мы проводим ин-
формационные встречи, расска-

зываем о возможностях, которые 
предоставляет им университет 
помимо обучения: занятия спор-
том, различные мероприятия, 
концерты. 

Кроме того, регулярно прохо-
дит разговорный клуб, участие 
в котором помогает преодолеть 
языковой барьер и убрать напря-
жение. Это повышает мотива-
цию к изучению языка, ребята 
видят, что говорить не страш-
но, их понимают, они могут об-
щаться. 

– Какие у «Русского дома» 
планы на будущее? Расши-
рение?

– Планы касаются роста 
«вглубь». Расширяться пока 
сложно – уже просим аудитории 
на других факультетах и инсти-
тутах. Мы будем думать, какие 
ещё интересные виды деятельно-
сти можно организовать, чтобы 

помочь ребятам адаптировать-
ся, – информационные дни, кве-
сты, знакомства со студентами. 

Основная идея развития – ор-
ганизовать подготовительное 
отделение так, чтобы «Русский 
дом» стал площадкой допол-
нительных программ для ино-
странных граждан. Так, наряду 
с изучением русского языка, слу-
шатели смогут выбирать курсы 
по другим интересующим их 
дисциплинам не только на рус-
ском языке. У нас уже был опыт 
организации программ по му- 
зыкальному искусству, педагоги-

ке и психологии, методике пре-
подавания. Так, наши китайские 
коллеги участвовали в програм-
ме по методике преподавания 
и узнали о педагогическом опы-
те в Герценовском университете. 

Большое вам спасибо за эту 
встречу, и пожелайте нашему 
дому благополучия и процве-
тания!


